
Основные грамматические 
нормы современного 

русского литературного 
языка

Типичные 
грамматические ошибки 

в речи



ГРАММАТИЧЕСКИЕ ОШИБКИ

Грамматические ошибки – это нарушение 
грамматических норм образования 
языковых единиц и их структуры.

Грамматические ошибки следует отличать от 
орфографических. 

Орфографическая ошибка может быть допущена только 
на письме, ее нельзя услышать. 

Грамматическая ошибка не только видима, но и 
слышима. Простой прием чтения вслух по 

орфоэпическим правилам помогает разграничить 
грамматические и орфографические ошибки.  



Морфологические нормы

Запомните род существительных:

• Мужской род: банкнот, толь, тюль, рельс, 
рояль, шампунь, жираф;

• Женский род: бандероль, мозоль, плацкарта, 
туфля, тапка, манжета.

Запомните наиболее употребительные формы 
существительных Им.п. мн.ч.: адреса, доктора, 
паспорта, профессора, ордера, директора, 
борта, сорта, округа, тенора, паруса, поезда, 
сторожа.



Морфологические нормы

Окончания существительных Р.п. мн.ч. м.р.: 

Нулевое окончание побеждает у следующих 
групп сущ.:

▪ названия национальностей: болгар, грузин, 
румын, англичан, армян, турок (но: греков, 
узбеков, якутов, монголов, курдов);

▪ названия парных предметов: сапог, валенок, 
ботинок, брюк, погон, манжет, чулок (но: 
носков);



Морфологические нормы

▪ названия мер, весов, единиц измерения: 
несколько ампер, киловатт, вольт, рентген, 
герц, ом (но: граммов, килограммов, ярдов, 
акров);

▪ название овощей и фруктов: яблок, гранат, 
маслин (но: помидоров, апельсинов, лимонов, 
бананов, ананасов).



Морфологические нормы

Запомните!
▪ форма несов.вида к положить – класть, а не 

ложить;
▪ в литературном языке нет бесприставочного 

глагола ложить. Есть лишь возвратный глагол 
несов.вида ложиться, которому соответствует 
форма сов.вида – лечь: ложиться спать – лечь 
спать;

▪ повелительное наклонение от глагола лечь:
ляг - лягте



Морфологические нормы

От данных сущ. образуйте форму Р.п. мн.ч.:

мандарины, гектары, ботинки, граммы, 
комментарии, носки, осетины, помидоры, 
сапоги, туфли, яблоки, яблони.

От данных сущ. образуйте форму Им.п. мн.ч.:

бухгалтер, конструктор,  лектор, ректор, 
редактор, джемпер, инспектор, свитер, 
слесарь, токарь, торт, шницель, шофёр, 
отпуск, сектор, шторм, ястреб.


